



### Araser le mur de soutènement de l'église

L'aménagement du coeur du bourg connaît un secteur très contraint, le mur de soutènement de l'église resserre l'espace de la place du docteur Guillard et forme un pincement où l'espace public n'est large que d'environ 12,4 m au plus étroit.

Si le projet d'aménagement du bourg prévoit d'améliorer la qualité des espaces piétons, l'aménagement d'une piste cyclable, il entend également maintenir des espaces de stationnement minute aux abords de la boulangerie et du tabac, tout en conservant un gabarit de chaussée convenable pour la circulation des engins agricoles. Aussi, le retrait du mur de soutènement est envisagé. Cette opération permettra de modifier complètement la perception de l'espace : le centre du village sera moins minéral et moins austère.

D'après les recherches historiques et biogéologiques effectuées à ce jour, le mur de soutènement ne semble pas jouer de rôle structurel. Il a été édifié à l'époque de la reconstruction d'après Guerre.



L'église était édifée sur un socle rocheux, elle a partiellement résisté aux bombardements qui ont anéanti les maisons voisines. Le mur de soutènement aurait été édifié pour permettre aux processions religieuses de faire le tour de l'église de plain pied et n'abriterait que des remblais. Les pierres du mur pourront être réutilisées pour l'aménagement des espaces publics.



Avant d'aller plus loin, une reconnaissance du sous-sols permettant de passer des hypothèses aux certitudes s'impose.

#### Travaux à envisager

Reconnaissance du substrat rocheux  
 Démolition et terrassements  
 Plantations

#### Enveloppe financière à prévoir :

Etude géotechnique : 2500 € ht  
 Démolition et terrassement :  
 - Volume : 200 m<sup>3</sup>  
 - Ratio : 50 €/m<sup>3</sup> ht  
 - Budget : 10 000 € ht